
Entre langue commune et qualité de la langue dans un contexte de majorité fragile : points de vue exprimés dans la presse de langue française au Québec entre 2000 et 2022

Mireille Elchacar*¹ and Angéline Martel²

¹Université Téléuq (Téluq) – Canada

²Université Téléuq – Canada

Résumé

Le gouvernement du Québec encadre l'utilisation de la langue publique depuis l'avènement de la première version de la Charte de la langue française (loi 101) en 1977. Si au départ la loi 101 visait principalement la protection du français en tant que majorité fragile au Québec (McAndrew 2010) par rapport à la langue anglaise, sa mise à jour avec la loi 96 en 2022 tient compte de l'immigration grandissante (Institut de la statistique du Québec 2023). Y sont incorporés des éléments liés à l'intégration et à la francisation des immigrants, construisant le vivre ensemble de la société québécoise.

La recherche que nous proposons s'intéresse aux enjeux linguistiques exprimés par les chroniqueurs/éditoriaux ou les experts et lecteurs qui s'exprime dans les principaux quotidiens d'expression française du Québec de 2000 à 2022. Plus particulièrement, nous souhaitons analyser comment s'articulent les deux pôles que sont le partage d'une langue commune et la notion de la "qualité de la langue". L'apprentissage du français par les immigrants a pour objectif de doter tous les Québécois d'une langue commune de communication. Quant à elle, la qualité de la langue, souvent associée à la question des anglicismes, des fautes d'orthographe ou des particularités du français québécois, s'inscrit dans la perpétuation de l'idéologie du standard (Boudreau 2016) et alimentent l'insécurité linguistique (Forlot 2010).

Références

Boudreau, A. (2016). Les idéologies linguistiques chez quelques chroniqueurs du journal *Le Devoir* de 1990 à 2015 : examen d'un discours d'autorité. *Francophonies d'Amérique*, (42-43), 125-140.

Forlot, G. (2010). " Oh là là, ça c'est vraiment de l'anglais ! " Discours métalinguistiques évaluatifs et processus identitaires en contexte migratoire. *Langage et société*, n° 134(4), 79-100.

Institut de la statistique du Québec, *Le bilan démographique du Québec*. Édition 2023, Québec, <https://statistique.quebec.ca/fr/document/le-bilan-demographique-du-quebec>, 2023.

*Intervenant

McAndrew, M. (2010) *Les majorités fragiles et l'éducation : Belgique, Catalogne, Irlande du Nord, Québec*, Presses de l'Université de Montréal.

Planchenault, G. (2015) " De la qualité du français à la bataille contre l'anglais : une étude comparative des discours sur la défense du français dans la presse écrite québécoise et française ", *Semen*, no 40.

Mots-Clés: Lois linguistiques, Charte de la langue française du Québec, médias, immigration, qualité de la langue